

LES ACTIVITÉS DE LA COMMISSION NATIONALE INDÉPENDANTE HARKIS (CNIH)



LG 57-114 R28/Auteur/inconnu/ECPAD



@ IvesMalenter/Matignon

Françoise Dumas, présidente de la Commission Nationale Indépendante Harkis, est heureuse de vous présenter le cinquième numéro de la newsletter de la CNIH.

Le mois d'avril a notamment été marqué par la remise au Premier ministre du rapport d'activité 2023-2025 de la CNIH.

29 AVRIL

REMISE DU RAPPORT D'ACTIVITÉ AU PREMIER MINISTRE



@Ludwig GROSSER/Matignon/CNIH

Le 29 avril 2025, Françoise Dumas, présidente de la CNIH, et son prédécesseur, Jean-Marie Bockel, ont remis le rapport d'activité 2023-2025 de la Commission

Le 29 avril 2025, le Premier ministre, François Bayrou, a reçu la Présidente de la CNIH, Françoise Dumas, son prédécesseur, Jean-Marie Bockel, ainsi que le Secrétaire général, Marc Del Grande, pour se voir remettre le rapport d'activité 2023-2025 de la Commission. Le Premier ministre a fait preuve de beaucoup d'intérêt pour la cause Harkis, ainsi que pour le travail de reconnaissance et de réparation mené par la CNIH.

A cette occasion, le Gouvernement a accepté la principale proposition émise dans le rapport : celle d'ajouter 37 structures à la liste des sites ouvrant droit à réparation. Cette liste est donc portée au nombre de 171 structures réparties dans 55 départements.

Le Premier ministre, aux côtés de Patricia Mirallès, Ministre déléguée aux Anciens Combattants et à la Mémoire, engagée aux côtés de la CNIH depuis sa création, rappelle que le travail de réparation n'est pas achevé, tout en saluant le chemin déjà parcouru. En effet, Françoise Dumas a, lors de cette rencontre, dressé le bilan de plus de 3 ans d'activité : 28 000 dossiers traités pour un montant total dépassant les 180 millions d'euros. NB : la liste des structures ajoutées à cette occasion est consultable sur le site www.harkis.gouv.fr

10 AVRIL

COMMISSION DE RÉPARATION



@Thomas EYRAUD/CNIH

La CNIH s'est réunie en commission restreinte de réparation le 10 avril 2025.

Le jeudi 10 avril s'est tenue une commission restreinte de réparation. La CNIH a ainsi pu valider les dossiers récemment instruits par l'ONaCVG. Il s'agit également de la première commission de réparation au cours de laquelle ont été étudiées des demandes de réparation complémentaires pour Bias et pour Saint-Maurice-L'Ardoise.

Plus de **860** dossiers ont été présentés à la CNIH lors de cette commission, et plus de **700** ont reçu une issue favorable, pour un montant cumulé de près de **5 000 000 €**. De plus, près de 125 recours gracieux ont été présentés.

17 AVRIL

COMMISSION DE RÉPARATION



@Robert PONCET/CNIH

La CNIH s'est réunie en commission restreinte de réparation le 17 avril 2025.

Le jeudi 17 avril s'est tenue une commission restreinte de réparation, afin d'étudier des demandes de réparation complémentaires pour Bias et pour Saint-Maurice-L'Ardoise. Les dossiers présentés ce jour concernent des Harkis Anciens combattants et leurs épouses, dits de première génération. Plus de **480** dossiers ont été présentés à la CNIH pour cette commission, et plus de **410** ont reçu une issue favorable, pour un montant cumulé de près de **2 900 000 €**.

22 AVRIL

DÉPLACEMENT À BIAS



@Robert PONCET/CNIH

La CNIH s'est rendue à Bias le 22 avril 2025

Le 22 avril 2025, la Présidente de la CNIH, Françoise Dumas, accompagnée du Secrétaire général, Marc Del Grande, s'est rendue à Bias à l'occasion du 55^e anniversaire du soulèvement des Harkis ayant vécu dans ce camp.



@Robert PONCET/CNIH

«“La mémoire demande pardon pour ce qui n’a pas pu être prévenu ou empêché*”». La terrible mémoire du camp de Bias nous crée donc un devoir moral envers les victimes du passé que vous êtes. Soyez-en assurés, la CNIH compte poursuivre ce devoir mémoriel»

Françoise Dumas, présidente de la CNIH

Cette journée a été un grand moment de convivialité et de partage. Après une cérémonie d’hommages et de reconnaissance envers les Anciens combattants et leurs familles devant la stèle commémorative de Bias, Françoise Dumas a pris la parole pour exprimer son émotion de se tenir en ce lieu et jour symbolique avec les Harkis.

Par la suite, le sous-préfet de Villeneuve-sur-Lot, Arnaud Bourda, le Président du Souvenir français, Serge Barcellini, ainsi que la Présidente ont inauguré la réhabilitation de 13 tombes Harkis dans le cimetière de la commune. Ces tombes s’ajoutent au 19 précédemment réhabilitées par le Souvenir français.

* Citation de l’historien René Rémond

14 MAI

CHOEURS DE HARKIS DESTINS CROISÉS AVEC DIGNITÉ



@Benoît GRANIER/SPM/DSAF/CNIH

Chœur de Harkis, du théâtre vivant, une histoire et des émotions

Devant un public venu très nombreux, la Compagnie Clarence a présenté « Chœurs de Harkis », une pièce écrite par Lucien Maillard et mise en scène par Jean Grimaud. En présence de la ministre déléguée pour la mémoire et les anciens combattants Patricia Mirallès et de nombreuses personnalités, le spectacle a offert une lecture sensible et maîtrisée d’une page méconnue de l’histoire.

Interprété avec justesse, le texte alterne récit choral et portraits intimes, donnant voix à des histoires passées sous silence. Comme l’exprime la scénographe Camille Dugas, c’est un chœur, mais aussi l’histoire d’individus qui ont été abandonnés ». Un moment de théâtre vivant, à la fois sobre et profondément humain.



@Benoît GRANIER/SPM/DSAF/CNIH

M.Grimaud et Serge Carel



@Benoît GRANIER/SPM/DSAF/CNIH

Les comédiens de la compagnie Clarence

15 MAI

**COMMISSION DE
RÉPARATION ET BILAN
CUMULATIF JANVIER-MAI
2025**



@Margot DE OLIVEIRA/CNIH

La CNIH s'est réunie en commission plénière le jeudi 15 mai

Le jeudi 15 mai s'est tenue une commission plénière de réparation. La CNIH a ainsi pu valider les dossiers récemment instruits par l'ONaCVG. Près de **1840** dossiers ont été présentés à la CNIH lors de cette commission, et près de **1270** dossiers ont reçu une issue favorable, pour un montant cumulé de plus de **10 000 000 €**. De plus, près de 115 recours gracieux ont été présentés.

La CNIH présente les données chiffrées du bilan cumulatif des réparations validées pour l'année 2025

De janvier à mai 2025, plus de **6 700 dossiers** ont été présentés à la CNIH et près de **4 430** ont reçu une issue favorable, pour un montant cumulé de plus **33 500 000 €**. De plus, plus de 750 recours gracieux ont été présentés.

Cela porte le nombre total de dossiers présentés en commission depuis la création de la CNIH à plus de **28 800** dont près de **23 500** ont reçu une issue favorable. Cela représente un total de plus de **186 400 000 €** versés au titre de la réparation. Vous trouverez le bilan complet sur le site internet de la CNIH.



@Mimmo Carabetta

“ILS NOUS INSPIRENT”

MIMMO CARABETTA

À travers cette rubrique, nous voulons valoriser des parcours inspirants qui témoignent de la richesse et de l'engagement des parcours des Harkis et de leurs descendants.

Petit-fils de Harki, Mimmo Carabetta s'est imposé comme une figure incontournable de la mode, en France comme à l'international. Styliste-modéliste reconnu, il sublime depuis des années la féminité à travers des créations raffinées, pensées sur mesure, où chaque détail célèbre la singularité de celle qui les porte. Sa fameuse « Mimmo Touch », signature unique, fait de lui un créateur inimitable.

À travers son travail, Mimmo ne se contente pas de créer : il tisse des liens. Dans son atelier-boutique marseillais, il imagine avec ses clientes des pièces uniques, inspirées de leurs histoires et de ses voyages aux quatre coins du monde. Son parcours témoigne d'un engagement professionnel marqué par la créativité, l'exigence et le sens du détail.

Pour découvrir son univers et ses créations, rendez-vous sur son site internet : <https://mimmocarabetta.com/>



La mère (à gauche) et la grand-mère (à droite) de Mimmo Carabetta, lors de la visite de Mme la Ministre Patricia Miralles sur le site du logis d'Anne à Jouques.

REVUE DE PRESSE SUR LA REMISE DU RAPPORT D'ACTIVITÉ 2023-2025 DE LA CNIH



LG 57-114 R28/AuteurInconnu/ECPAD

La remise du rapport de la Commission nationale indépendante Harkis a suscité de nombreuses réactions dans les médias. Cette couverture témoigne de l'importance du travail accompli et de l'intérêt porté à la reconnaissance des parcours des Harkis et de leurs familles. Cette revue de presse propose un aperçu des publications parues à cette occasion :

- Dédommagement des Harkis : la cité Air et Lumière reconnue
 - https://www.leberry.fr/bourges-18000/actualites/harkis-trois-sites-ouvrant-droit-a-reparation-financiere-reconnus-dans-le-cher_14684164/
- « Des personnes parquées et oubliées pendant des années » : 60 ans après, les harkis de Beauvais enfin indemnisés
 - <https://www.leparisien.fr/oise-60/des-personnes-parquees-et-oubliees-pendant-des-annees-60-ans-apres-les-harkis-de-beauvais-enfin-indemnis-11-05-2025-CMDBA6RSMFHEXHOJTZQ4Z3MK6Y.php>
- Harkis : 6.000 personnes supplémentaires pourront être indemnisées
 - <https://www.jeuneafrique.com/1684242/politique/algerie-france-paris-approuve-lindemnisation-de-6-000-harkis-supplementaires/>
- Le Premier ministre François Bayrou valide les propositions de Françoise Dumas ouvrant droit à de nouvelles réparations
 - <https://www.objectifgard.com/actualites/harkis-le-premier-ministre-francois-bayrou-valide-les-propositions-de-francoise-dumas-ouvrant-droit-a-de-nouvelles-reparations-146571.php>
- Un nouveau pas franchi dans la reconnaissance de la France envers les Harkis en Picardie
 - <https://www.francebleu.fr/infos/societe/un-nouveau-pas-franchi-dans-la-reconnaissance-de-la-france-envers-les-harkis-en-picardie-8697662>
- Guerre d'Algérie : la France veut indemniser 6.000 Harkis supplémentaires
 - <https://www.africaradio.com/actualite-109500-guerre-d-algerie-la-france-veut-indemniser-6-000-harkis-supplementaires>
- Alger ne va pas adorer : la France soigne les Harkis
 - <https://observateur.info/article/114433/monde/alger-ne-va-pas-adorer-la-france-soigne-les-harkis>
- Harkis : trois sites ouvrant droit à réparation financière reconnus dans le Cher
 - https://www.leberry.fr/bourges-18000/actualites/harkis-trois-sites-ouvrant-droit-a-reparation-financiere-reconnus-dans-le-cher_14684164/
- Algérie-France : Paris approuve l'indemnisation de 6 000 harkis supplémentaires
 - <https://www.jeuneafrique.com/1684242/politique/algerie-france-paris-approuve-lindemnisation-de-6-000-harkis-supplementaires/>

LES ACTIVITÉS À VENIR

COMMISSION NATIONALE INDÉPENDANTE HARKIS (CNIH)



LG 57-114 R28/Autorisation/ECPAD

12 JUIN

**PROCHAINE
COMMISSION DE
RÉPARATION**



@ Robert PONCET/CNIH

À VENIR LE 14 JUIN

**LA CNIH SE REND À
PRÉVENCHÈRES
(LOZÈRE)**



@prévencières.fr

La Commission nationale indépendante Harkis se déplacera en Lozère le 14 juin, à l'occasion d'une journée d'hommage organisée à Prévencières. Elle participera aux temps forts de la commémoration en présence des élus locaux et des partenaires institutionnels.